

(2006) Encuesta. Perfil del votante mexiquense y la influencia de campañas político electorales en la posible decisión del voto

El objetivo se centró en presentar un estudio exploratorio de las percepciones, actitudes y opiniones de los ciudadanos del Estado de México sobre distintos temas de orden político e institucional tomando como eje de articulación el problema de la democracia.

Se levantó una encuesta entre los ciudadanos mayores de 18 años residentes en el territorio estatal en viviendas particulares. La encuesta se levantó el 1° de abril de 2006, utilizando como marco de muestreo el listado final de las elecciones para presidentes municipales y diputados locales de marzo de 2006. El tamaño de la muestra fue de 1,200 ciudadanos del Estado de México.

Principales hallazgos de la encuesta:

- El 26.8% de la población tienen bastante o mucho interés en la política.
- El 17.3% habla frecuentemente sobre política.
- El 51.3% considera que la corrupción es el principal obstáculo para la democracia.
- La función que desea el mexiquense que realice la democracia tienen que ver con los problemas sociales que se enfrenta, como el combate al crimen (38%) o la redistribución del bienestar (24.8%).

(2007) Estudio sobre las características sociodemográficas y culturales de los 125 municipios de la entidad, para determinar en los subsecuentes procesos electorales el tipo de materiales didácticos que tendrán que elaborarse para cada Región en materia de Capacitación Electoral.

Dada la variedad cultural que existe en el Estado de México debido a que podemos encontrar diferentes características de los municipios que integran la entidad y a los resultados obtenidos en las elecciones de 2005 y 2005-2006 de Gobernador, Diputados y Ayuntamientos, que aunque fueron buenos, siempre es importante tender a mejorar la situación que algunas veces se presentan como limitantes para su desarrollo óptimo de las actividades.

Por lo anterior, el objetivo central fue identificar las características sociodemográficas y culturales de los 125 municipios de la entidad, para determinar en los subsecuentes procesos electorales el tipo de materiales didácticos que deben implementarse por región para mejorar la capacitación electoral a funcionarios de Mesas Directivas de Casilla.

Para la elaboración de la investigación se empleó la metodología denominada "Investigación Documental". Se hace una descripción a nivel estatal de las características sociodemográficas y culturales del Estado de México y finalmente se desarrolla la información correspondiente a cada uno de los municipios del estado.

(2008) Encuesta. Democracia y participación política en el Estado de México: un acercamiento a las casillas electorales

La encuesta fue levantada la segunda quincena de enero de 2008. Se seleccionaron 100 puntos de levantamiento correspondiente al mismo número de secciones electorales en el estado. El universo son las personas de 18 años o más que viven en el territorio estatal. Se realizaron 12 entrevistas cara a cara por cada punto muestral, lo que se traduce a un total de 1 202 casos.

Principales hallazgos de la encuesta:

- Las principales libertades que garantiza el Estado de México según los encuestados son la libertad de profesar cualquier religión y la libertad de elegir mi oficio o profesión (77 y 71 puntos de índice de garantía). Las libertades que tienen un menor índice (28 y 27) son la justa distribución de la riqueza y la protección contra el crimen.
- El 47% de los encuestados mencionan que la democracia es preferible a cualquier otra forma de gobierno.
- El 43% de los encuestados tiene mucha y algo de confianza en la democracia como sistema de gobierno para que el Estado de México llegue a ser un estado desarrollado.

(2008) Diagnóstico para la operación institucional de procesos electorales en regiones indígenas del Estado de México hacia los comicios electorales del 2009

El objetivo de la investigación tuvo como finalidad acercarse a las regiones con algún porcentaje de población indígena originaria del Estado de México, para así sugerir y proponer ajustes institucionales en la organización de elecciones y capacitación cívica por parte del Instituto Electoral del Estado de México.

Los distritos electorales y los municipios seleccionados fueron: Distrito Electoral Local III (Temoaya); Distrito Electoral Local XII (San Felipe del Progreso) y Distrito Electoral Local XV (Ixtlahuaca). La investigación se realizó a través de análisis

comparativos que incluyó revisión documental y un estudio de campo para identificar actores políticos y sociales relevantes.

El trabajo permite concluir que las regiones indígenas en general y en particular las del Estado de México, se encuentran sometidas a una dinámica de cambio político, cultural y social muy acelerado. La inserción de esta población en el marco de la “megalopolización” del Estado de México, dificulta la detección de reivindicaciones étnicas de corte identitario o cultural vinculadas a procesos organizativos. Paralelamente, tanto la información recopilada en el trabajo de gabinete como las visitas a campo confirman que este desarrollo acelerado no ha permeado de manera igualitaria en estas regiones.

Las recomendaciones derivadas permiten ampliar el campo de intercambio y acción de una institución relativamente joven, pero ya constituida como el IEEM en las regiones indígenas mexiquenses. Es por ello, que este ejercicio de diagnóstico sugiere que el acompañamiento institucional desde espacios autónomos como el de la Academia o el de organizaciones de la sociedad civil y más tras la reciente reforma electoral, tanto en regiones indígenas como no indígenas, permitirá contribuir con el fortalecimiento de las instituciones y con la equidad y certeza de los procesos político-electorales del Estado de México.

(2013) Encuesta Sobre Valores y Prácticas Democráticas en el Estado de México, 2013

El objetivo de la encuesta se centró en evaluar el movimiento o permanencia de los valores, orientaciones, actitudes y prácticas políticas de los ciudadanos mexiquenses, a través de la realización de una encuesta estatal, con posibilidades de análisis regional, para conocer el tipo de cultura que derive de ellos, así como sus posibilidades de cambio.

La Encuesta se realizó a ciudadanos mexiquenses mayores de 18 años de ambos sexos y que contaran con credencial para votar vigente. Se levantó entre el 13 y el 24 de abril de 2013, con un total de 2,400 entrevistas. Para poder hacer un análisis más minucioso de los hallazgos, se realizó una regionalización en ocho regiones el territorio mexiquense.

Principales hallazgos de la encuesta:

- El 36% dijo estar mucho y algo interesado en política.

- Se habla de política en primer lugar con los familiares, en un 68% y en segundo lugar con los amigos, con el 49%
- El 52% de los encuestados dijo votar por un deber.
- El 28% de los encuestados dijo votar por una satisfacción personal.
- De los encuestados, 6 de cada 10 dijo estar poco o nada dispuesto a ceder su libertad de expresión y asociación a cambio de vivir sin preocupaciones.

(2013) Grupos de Enfoque Sobre Valores y Prácticas Democráticas en el Estado de México, 2013

Como investigación complementaria de la encuesta realizada, se llevaron a cabo 16 grupos de enfoque, dos por cada una de las ocho regiones en las que se dividió el Estado. Los grupos se realizaron entre el 12 y 18 de noviembre del 2013. Se contó con la participación de un total de 160 ciudadanos del Estado, donde el 50% fueron hombres y el 50% mujeres de diversas edades, profesiones, escolaridad y nivel socio-económico.

Principales hallazgos en los grupos de enfoque:

- Para la mayor parte de las personas el respeto y la honestidad son valores que van unidos. Estos valores son muy importantes para la mayor parte de las personas.
- En general hay un gran descontento con el estado actual de la democracia. A pesar de ello, la gente tiene una gran disposición para seguir participando con su voto.

Las razones principales:

- ü Se sigue esperando un cambio, entendido como sinónimo de mejora social y económica.
- ü Es una forma de manifestarse contra la corrupción, la negligencia, omisión e indiferencia de los gobernantes.
- ü Dar un ejemplo de civismo a las nuevas generaciones